

La VI Conferencia panamericana

La proposición de Méjico causa impresión en Washington

LONDRES, 24.—La proposición de Méjico para reorganizar la Unión Panamericana ha causado gran sorpresa y profunda impresión en los círculos políticos de Washington.

Durante las últimas semanas la Prensa y los partidarios de Coolidge venían asegurando insistentemente que Méjico se abstendría de crear dificultades a Norteamérica.

La proposición, aparentemente sin importancia encierra un profundo significado contra la acción imperialista. En ella se establece:

Primero. Los países hispanoamericanos no deben estar necesariamente representados en la Unión por sus representantes diplomáticos en Norteamérica. Segundo. La Presidencia, la Vicepresidencia y el Comité directivo de la Unión se desempeñarán por orden alfabético de países.

Tercero. Habrá dos o más representantes de los diversos países, elegibles sólo por turno de representación original.

Cuarto. El cargo de director será renovable todos los años, y desempeñado por el presidente de la Delegación de cada país, guardando siempre el orden alfabético.

Quinto. El director no podrá desempeñar en ningún país cargo político alguno.

Sexto. La Unión no tendrá funciones políticas.

Séptimo. El Comité directivo decidirá cuáles puestos de la Unión desempeñarán los ciudadanos hispanoamericanos.

La importancia de la proposición consiste en que los delegados de la Unión quedarán libres del protocolo diplomático para tratar de la política de Norteamérica y Hispanoamérica.

La Prensa imperialista protesta de la proposición. La considera como un ataque a Norteamérica. El senador Borah ha anunciado que presentará al Comité de Relaciones Exteriores un programa de la política de Hispanoamérica, el cual, después de votado por el Comité, será sometido al Senado. Ha explicado que la proposición se presentará independientemente de la investigación del caso Nicaragua.

El discurso del señor Hughes pronunciado en la Cámara de Comercio norteamericana de la Habana, y defendiendo la ocupación de Nicaragua, ha ratificado las declaraciones anteriores y ha anticipado argumentos para justificar la política de Coolidge cuando se presente la cuestión ante la Conferencia.

Se discute la proposición mejicana

LA HABANA, 24.—La Comisión de la Unión Panamericana se ha reunido hoy, deliberando acerca de la modificación de sus estatutos, sobre los principios ya conocidos. Hicieron uso de la palabra varios de los miembros que la integran, y el representante de los Estados Unidos se mostró favorable a la proposición relativa al aumento del número de funcionarios latinoamericanos.

La Comisión se ocupó también de la cuestión relativa a las tarifas aduaneras y organización de la Policía sanitaria.

HABANA, 24.—La proposición de Méjico presentada en la Conferencia de los Estados de la Unión puede considerarse como fracasada.

En la sesión de hoy, ningún delegado apoyó la proposición, siendo varios los que se opusieron a su aprobación, asegurando que iba en contra y causaba grandes perjuicios a los principios que integran la Unión.

La Delegación argentina presentó una proposición pidiendo que sean rebajadas las barreras aduaneras entre todos los países americanos.

La Delegación norteamericana ha presentado una enmienda al proyecto de Tratado de navegación aérea norteamericana sobre la concesión de una zona de vuelos en el canal de Panamá.

La misma Delegación yanqui ha manifestado su opinión favorable para que se acuerden Tratados de arbitraje entre todos los países de América, pudiendo servir como modelo el que actualmente se está negociando entre Francia y los Estados Unidos.

La actitud del Perú

MEJICO, 24.—El ministro del Perú en esta capital ha manifestado que el Perú será neutral en la Conferencia Panamericana si sobreviniera la ruptura entre los países iberoamericanos y Norteamérica, y que la Delegación de su país trabajaría con todo entusiasmo porque esta ruptura no llegara a producirse y por la concordia de todos los países que integran la Unión.

También manifestó el ministro del Perú que tenía dudas de que la cuestión de Tacna y Arica fuera planteada en los debates de la Conferencia.

Un discurso del señor Hughes. Produce buena impresión en La Habana

HABANA, 24.—El discurso pronunciado el sábado por el presidente de la Delegación de los Estados Unidos, señor Charles Evans Hughes, ha producido gran impresión, creando un ambiente favorable a los Estados Unidos.

Con el discurso del señor Hughes se ha calmado mucho la oposición que existía entre algunos delegados contra Norteamérica.

La mayoría de los delegados de las Repúblicas iberoamericanas interpretan el

discurso como una garantía para asegurarse contra cualquier agresión imperialista.

Se cree que la Delegación de los Estados Unidos ofrecerá, para resolver las disputas entre las naciones del hemisferio occidental, un Tratado de arbitraje muy amplio, semejante al Tratado ofrecido a Francia.

La Prensa mejicana y el discurso del señor Hughes

MEJICO, 24.—Todos los periódicos mejicanos publican el discurso pronunciado por Hughes en la Conferencia de la Unión Panamericana. El discurso aparece publicado íntegro en toda la Prensa, y en primera plana.

En los centros políticos ha causado gran impresión, y se comenta el discurso apasionadamente. En general, se estima que el embajador de los Estados Unidos en este país, señor Morrow, ha inspirado en gran parte, las ideas expuestas en su discurso por el presidente de la Delegación estadounidense en la Conferencia Panamericana.

Representantes de periódicos haitianos expulsados de Cuba

HABANA, 24.—Los juristas haitianos señores Hudicourt y Dantes-Bellegarde, este último antiguo ministro de Haití en París, que en representación de doce periódicos haitianos franceses se dirigían a la Conferencia Panamericana, y llegaron el 11 de enero a Santiago de Cuba, ha sido detenido tres horas después de su desembarco. Después de una detención de varias horas, fueron expulsados del territorio cubano.

Dantes-Bellegarde ha dirigido telegramas de protesta a diferentes organismos por esta violación del derecho de gentes inadecuada contra personas honorables.

Esta medida se explica sólo por la oposición constante de Dantes-Bellegarde a la invasión de su país por las fuerzas americanas.

Robos en la estación de Vicalvaro

VICALVARO, 24.—El jefe de estación, D. Angel Pinilla, se presentó en el cuartel de la Guardia civil para denunciar que del almacén de la citada estación habían desaparecido una tienda de campaña, lonas por valor de 5.000 pesetas y varios objetos más que, de momento, no podía precisar.

Practicadas diligencias, se logró hallar en la calle de Téllez a la joven Florentina Cabrera, la cual declaró que había sido acompañada por dos individuos para sustraer los objetos mencionados.

Parece que estos individuos son los "randas" conocidos por "el Bocacha" y "el Rodolfo". Dichos sujetos trataron de venderlos en la calle de Valdecas, casa de doña Enriqueta Jiménez.

La Guardia civil se incautó de los objetos sustraídos, y procedió a la captura del "Bocacha" y "el Rodolfo".

La joven Florentina ha sido puesta a la disposición del juez de instrucción de Alcalá.

Trágica muerte de un alpinista

TOLOSA, 24.—La Sociedad Deportiva Tolosa F. C. tiene abierto un concurso de recorrido de monte.

Ayer, por la tarde, los jóvenes alpinistas Eduardo Hennersen, de diez y ocho años; Manuel Tolosa, de diez y seis; y Fernando Lasurtegui, de quince, ascendieron al monte Uzturre, de menos de 800 metros de altura, con el fin de depositar en el buzón en él instalado las tarjetas de ascenso. Llegaron a la cima del citado monte después de las cinco de la tarde y como quisieran regresar a Tolosa antes de anoecer, caminaron por atajos.

Sin duda al dar un paso en falso, el joven Hennersen cayó al fondo de un barranco desde una altura de unos 35 metros. La muerte fue instantánea.

Sus compañeros quedaron aterrados y corrieron demandando auxilio al caserío inmediato, conocido por el nombre de Egipto. El caserío, que presenciaba la caída, acudió al lugar del hecho y descendió por una cuerda hasta el fondo del barranco; pero nada pudo hacer, pues el joven Eduardo había fallecido.

Al regresar al pueblo, los compañeros de la víctima pusieron el hecho en conocimiento de las autoridades, y a las nueve y media fueron numerosos vecinos con un médico y luces de bengalas, y después de muchos trabajos lograron encontrar el cadáver.

El Juzgado también se personó en el lugar del accidente y ordenó el levantamiento del cadáver, que fue traído a la población.

El pueblo en masa asistió a los funerales y conducción del cadáver del joven Eduardo Hennersen.

El comunismo

Una manifestación en París por la prisión de los diputados comunistas

PARIS, 24.—El partido comunista organizó una manifestación en Levallois-Perret contra la prisión de los diputados comunistas. Hacia las tres de la tarde, numerosos grupos de manifestantes, hasta un total de varios millares, desfilaron precedidos de banderas rojas y de carteles de protesta. Después de recorrer las vías principales de Levallois fueron al cementerio, donde depositaron coronas sobre la tumba de Luisa Michel. A la salida del cementerio cesaron los cantos revolucionarios y se disolvió la manifestación.

Se creyó que entre los manifestantes se había dado la consigna de "A la Santé", y, advertida la Prefectura de Policía, montó un servicio de orden en los alrededores de la prisión parisiense. Los grupos hicieron su entrada en París pacíficamente, seguidos de cerca por los servicios de vigilancia. Pero no se dirigieron a la Santé, por lo que no hubo manifestaciones que reprimir. Sin embargo, los servicios especiales de orden quedaron montados toda la noche.

Una gestión diplomática de Francia

PARIS, 24.—El "Matin" dice saber que por Quai d'Orsay se dio ayer orden de realizar una gestión diplomática cerca de los Gobiernos de Washington y Berlín, a propósito del empréstito concedido por los Estados Unidos y Alemania a los Soviets con destino a la explotación metalúrgica de Makewka, perteneciente a súbditos franceses.

El aniversario de la muerte de Lenin

MOSCÚ, 24.—Con gran solemnidad se ha celebrado en toda Rusia el aniversario de la muerte de Lenin. En todas las ciudades rusas se han celebrado actos de gran relieve político.

En Moscú, el señor Kalin ha pronunciado un discurso de gran importancia.

El embajador de los Soviets cerca de Francia presenta sus cartas credenciales

PARIS, 24.—El embajador de los Soviets de París, al presentar al presidente de la República francesa sus cartas credenciales, ha manifestado que viene a la capital francesa animado del propósito de dedicarse a fortalecer los lazos que unen a la Rusia soviética con Francia.

Agregó que ha recibido de su Gobierno el encargo de prescindir de todo aquello que pueda constituir un obstáculo para la extensión y progreso de las relaciones económicas entre los dos países.

El Presidente de la República francesa, al contestar al discurso del nuevo embajador de los Soviets, dijo que le había producido gran satisfacción el escuchar las palabras del señor Dogalewski, relativas a sus intenciones de colaborar a cuanto signifique el adelantamiento de la paz y al estrechamiento de las relaciones entre Francia y Rusia.

Agregó que, colocando lealmente esa colaboración de que habla el embajador, por encima de toda preocupación extraña a lo que signifique la salvaguardia de los intereses comunes, se podrá servir, de una manera útil y provechosa, a la causa de la paz.

Estudiantes húngaros detenidos como espías

BUCAREST, 24.—La Policía ha detenido en Cluj a otros tres estudiantes húngaros complicados en la organización de espionaje recientemente descubierta.

El cardenal Segura toma posesión de su archidiócesis

TOLEDO, 24.—Ayer, después de la solemne función religiosa celebrada en la Catedral con motivo de la festividad de San Ildefonso, patrono de Toledo, se reunió el Cabildo, al que se presentó el dean, como representante del cardenal primado, con las autoridades locales, comisiones oficiales y particulares y el clero.

El dean dio cuenta del nombramiento del doctor Segura y expuso las bulas auténticas. El arcipreste, como presidente interino del Cabildo, recibió las bulas y las entregó al secretario capitular.

El dean y las autoridades, abandonaron el Cabildo, y éste quedó reunido en sesión secreta para examinar las bulas. Seguidamente una comisión capitular salió a recibir al dean, como representante del cardenal primado, y a las autoridades, para verificar la toma de posesión.

El arcipreste dio cuenta de haber sido aprobadas las bulas por la sesión capitular, y el vicesecretario de cámara, revestido con capa pluvial, organizó la procesión, que se dirigió al coro al tiempo que se entonaba un Te Deum.

Una vez en el coro, el dean ocupó la silla destinada al cardenal primado, recibiendo la posesión del secretario capitular, como presidente interino del Cabildo. Mientras, siguiendo la tradición costumbre, un beneficiado, desde el trascoro de la Catedral, arrojaba monedas al pueblo.

La procesión siguió a la sala capitular, y allí el dean ocupó la silla del cardenal primado y prestó juramento.

El dean pronunció un discurso agradeciendo que la diócesis recibiera tan faustamente al nuevo primado.

Dijo que aunque Toledo se sentía herido por la pérdida del cardenal Reig, la herida ha quedado restañada con la elección para primado de uno de los más sabios y virtuosos prelados.

A continuación relató la labor realizada por el doctor Segura desde que se ordenó sacerdote, y especialmente en las Jurdas.

En nombre del Cabildo le contestó el presidente interino, quien manifestó que el Cabildo se sentía orgulloso con tener al doctor Segura como su arzobispo.

A continuación, la comitiva se trasladó a las Casas Consistoriales, donde fue recibida por el Ayuntamiento pleno bajo mazas.

En la Sala capitular, el alcalde pronunció un discurso, en el que, después de exaltar las virtudes que adornan al nuevo primado, dijo que Toledo se sentía orgulloso por este nombramiento, y como alcalde prometió que el pueblo de Toledo seguiría fielmente las normas del nuevo prelado por el camino de la virtud y de la verdadera ciudadanía.

El dean, en representación del arzobispo, agradeció las manifestaciones del alcalde.

El capellán del Ayuntamiento dió lectura a las bulas auténticas, y el secretario municipal, a la cédula real, que fue besada por las autoridades y concejales.

La muerte de doña María Guerrero

El parte.—Ordenes de la familia.—El cadáver

El parte fijado en la portería del teatro decía así:

"María Guerrero ha fallecido a las diez y diez. La familia no recibe."

La familia había dado órdenes terminantes para impedir el acceso a la cámara mortuoria.

La mortaja de doña María Guerrero es sencillísima. Una sábana envuelve los restos de la actriz gloriosa. Una diadema azulina, de violetas naturales, rodea la frente donde brilló el genio del arte.

El cadáver, que muestra una expresión facial tranquila, está en el suelo, sobre una alfombra y con un crucifijo en el pecho.

Hoy será expuesto al público, por la mañana, en el escenario del teatro de la Princesa.

El público podrá entrar por la calle de Tamayo, número 4.

La capilla ardiente

La capilla ardiente ha quedado instalada en uno de los más amplios salones del domicilio particular de los señores Guerrero-Mendoza. Las paredes están revestidas con paños negros, y en el fondo de la estancia se alza un crucifijo, rodeado de luces. En el centro se cruzó el túmulo, sobre el que descansa el féretro de caoba con aplicaciones de plata oxidada.

El cuerpo de doña María no ha sido embalsamado.

Fotógrafos y dibujantes

Los dibujantes Vázquez Díaz y Angel de la Fuente tomaron apuntes del cadáver.

También se vació la mascarilla de la muerte.

Una verdadera legión de reporteros gráficos de Madrid, provincias y el extranjero, impresionaron placas del cadáver de María Guerrero.

Linares Rivas y Margarita Xirgu, impresionadísimos

A las tres y media de la tarde de ayer estuvo en la casa mortuoria el señor Linares Rivas, presidente de la Sociedad de Autores. Se mostró tan emocionado, que estuvo bastantes instantes sin poder articular palabra al abrazar a uno de los hijos de doña María. También estuvo el señor Muñoz Seca.

Margarita Xirgu acudió igualmente a la casa mortuoria en las primeras horas de la tarde. La ilustre actriz, a pesar de hallarse enferma, quiso cumplir este peñoso deber.

El teléfono de la casa no cesó de funcionar un momento.

Enrique Borrás y "Guerrita", envían telegramas

Entre los incontables telegramas recibidos figura uno, muy expresivo, del gran actor Enrique Borrás, y otro, también, concebido en términos de vivo afecto, del célebre ex matador de toros "Guerrita".

El cadáver estará hoy expuesto

Para que el público pueda desfilarse ante él, hoy, a las ocho de la mañana, se abrirán las puertas del teatro de la Princesa en cuyo escenario los maquinistas de la casa han instalado otra capilla ardiente, a la que será trasladado el cadáver.

Pésames de Sociedades y entidades.—Coronas.—La presidencia del duelo

La Sociedad de Autores, el Sindicato de Actores, la Asociación de Empresarios, la de Escritores y Artistas, el Círculo de Bellas Artes, el de Actores, la Asociación de Maestros compositores y otras entidades celebraron ayer reuniones extraordinarias para acordar el nombramiento de las distintas comisiones que han de representarlas en el acto del sepelio.

Durante todo el día se recibieron infinitas coronas fúnebres en la casa de María Guerrero de numerosas entidades, sociedades y corporaciones. Y por telegrama se han anunciado otros muchos envíos de la misma índole.

La presidencia del duelo estará formada por los hijos de María Guerrero don Fernando y don Carlos, don Jacinto Benavente y don José Cernadas, en representación de la Casa del Pueblo.

Pésame del Ayuntamiento

En la casa mortuoria estuvieron ayer tarde el alcalde y el concejal señor Crespo, los cuales dieron a la familia el pésame en nombre del Municipio. También anunciaron las disposiciones que para el entierro ha tomado el Ayuntamiento.

La Junta consultiva y de protección del Sindicato de Actores

Para tomar acuerdos se reunieron anoche el Sindicato y el Montepío de Actores, de cuya Junta consultiva y de protección era presidencia efectiva doña María Guerrero.

El gerente del Sindicato visitó ayer tarde al alcalde para pedirle que autorizara se abrieran las puertas del teatro Español al paso del cadáver.

María Guerrero y los obreros.—Dos cartas

Es sabido el amor que María Guerrero sentía por la clase trabajadora y el afecto con que todos los obreros rodeaban a la insigne actriz. Uno de los más nobles placentes de ésta era la función que anualmente dedicaba a los obreros de la Casa del Pueblo de Madrid. Ahora, en el momento de morir, la última voluntad de María Guerrero no ha desmentido este amor de toda su vida hacia los trabajadores, pues por deseo expreso de la finada, irá en la

presidencia del duelo un representante de la Casa del Pueblo.

Por su parte, la Casa del Pueblo, en cuyos balcones aparecen colgadas negras, ha enviado una corona fúnebre a la familia, con la siguiente hermosa inscripción: "A la insigne trabajadora María Guerrero, la Casa del Pueblo de Madrid."

Además, la Directiva ha enviado comunicación a todas las Sociedades obreras para que designen representaciones que acudan mañana a la conducción del cadáver.

La Unión General de Trabajadores, ha enviado la siguiente carta:

"Sr. D. Fernando Díaz de Mendoza. Muy señor nuestro: Con verdadero dolor nos informamos del fallecimiento de su por tantos motivos ilustre esposa, de quien los trabajadores de España enteras, así como de toda su estimada familia, con serarán recuerdos de cariñosa gratitud."

Artista sublime, quiso brindar generosamente los notables deleites de su arte incommensurable a los humildes, quienes no olvidan fácilmente lo que para ellos fue doña María Guerrero.

En estos momentos en que perdemos tan insigne amiga, seguros de interpretar el sentimientos de cuantos pertenecemos a este organismo nacional nos adherimos con todo nuestro corazón al dolor que usted, sus hijos y demás familia sienten por tan irreparable pérdida.

Esta nota de adhesión a su dolor fue de servirle de lenitivo.—Por el secretario, Wenceslao Carrillo."

La carta de la Agrupación socialista madrileña dice así:

"Excmo. Sr. D. Fernando Díaz de Mendoza e hijos.

Muy distinguido señor nuestro: Profundamente emocionados por el fallecimiento de doña María Guerrero les expresamos nuestro sincero pésame por la desgracia que a ustedes les afecta, en la que es copartícipe cordial la clase trabajadora española con el arte dramático español.

Con tan sensible motivo aprovechando la ocasión para reiterarle su afecto junto con el testimonio de su sincera consideración.—Por el Comité, presidente, Luis Fernández.—Secretario, Andrés Gana."

Los teatros que cerraron anoche en señal de duelo

En señal de duelo suspendieron anoche sus funciones los teatros Reina Victoria, en el que actúa la compañía Díaz Artigas, y Fontalba, donde figura Margarita Xirgu.

Itinerario del entierro

El entierro partirá del teatro de la Princesa, con dirección al cementerio del Este y siguiente este itinerario:

Calles del Almirante, Barquillo, Alcalá hasta Sevilla, Príncipe hasta el teatro Español, donde se detendrá unos momentos y la Banda Municipal ejecutará una marcha fúnebre. Después por la calle del Prado irá hasta el paseo del mismo nombre. El duelo se despedirá en la plaza de Neptuno.

El Ayuntamiento enviará al entierro maceros para dar guardia al cadáver y una escuadra de batidores de la Guardia municipal.

Velando el cadáver de doña María Guerrero

Durante toda la noche han prestado guardia de honor al cadáver de la ilustre actriz por las Directivas del Sindicato y del Montepío de Actores, las cuales han visitado a todos los actores y actrices que se hallan en Madrid para que acudan hoy a la ceremonia del entierro.

Las coronas

A la hora de cerrar esta edición habían enviado coronas los señores y entidades siguientes:

Casa del Pueblo, Fernando Fresno, familia Lafora, sus primos Carmen y Rafael, Asociación de dependientes de teatro, Conchita Fernández, familia Colombo, Eugenio Casals, Emilio Sagr-Barba y artistas de la compañía, Josefina Díaz Artigas, Capilla, Carmen Díaz, imprenta de la Ciudad Lineal, Ernesto Vilches y familia, marqués de Vichi, condesa de San Luis, Jacinto Benavente, Matilde Bueno y Daniel González, Sociedad de Autores, su ahijada Matilde, Hortensia Gelabert y Emilio Thuillier, viuda de D. Miguel Moya, actores y actrices de su compañía, compañía Ladrón de Guevara, Elena Salvador, Linares Rivas, Nieves Suárez, María Fernanda Ladrón de Guevara, Rafael Rivelles, compañía Alba-Bonafé, Aurora Redondo y Valeriano León, Ricardo Yuste y señora, Luis Fernández Ardevín, hijos de Mario, Pastora Imperio, Empresa del teatro Tuencarral, compañía Díaz-Artigas, José Thous, Millagros Lara y Eduardo Yañez y Loreto y Chicote.

Una opinión del doctor Marañón

El doctor Marañón, que fue llamado en consulta para estudiar en el estado de doña María Guerrero, ha expresado su opinión de que ésta, asistida por los médicos de cabecera, doctores Sandoval y Ballesteros, padeció una esclerosis del riñón, proceso muy largo, del que la enferma se dio poco cuenta y que ocultó para no abandonar su trabajo diario. Su enfermedad conocida, la de estos breves días, ha sido, en realidad, el final. Cree el doctor Marañón que la ilustre actriz pasó de la escena a la agonía, merced a un esfuerzo heroico de su voluntad. Cuando se celebró la consulta, la señora Guerrero, francamente urémica, no tenía re-

medio, y así lo comprendió D. Fernando Díaz de Mendoza.

Datos biográficos

Había nacido doña María Guerrero en Madrid, en 1868. Era hija de un industrial madrileño, gran aficionado al arte, en general, y a la dramática especialmente. Desde su infancia tuvo en su padre el mejor aliento, y él fue quien encauzó sabiamente la vocación de la Guerrero, llevándola a los teatros para que aprendiera en el ejemplo de las actrices españolas de entonces y de las extranjeras que pasaban por la corte. Con Teodora Lamadrid estudió María, siendo niña, unos cursos de arte interpretativo, y en 1885, en el mes de octubre, la que había de ser gloria del teatro español debutó en la Princesa, con Emilio Mario, haciendo un papel de "Sin familia". Fue su primer triunfo. El público presintió en seguida que aquella niña sería pronto una figura relevante de la escena. Los autores de entonces fijaron igualmente su atención en María Guerrero, y a su arte confiaron algunos importantes papeles.

Trabajó después en el teatro de la Comedia, y luego en el Español, con Ricardo Calvo. María Guerrero se hacía famosa rápidamente y ascendía por el camino de la gloria. Don José Echegaray le daba obras para su estreno. "Siempre en ridículo", "Un crítico incipiente", y "Mancha que limpia" fueron las primeras creaciones de la gran actriz.

Más tarde, la Guerrero, acuciada por el afán de aprender y superarse, se trasladó a París. Asistió a las clases de Coquelin, el admirable creador del "Cyrano", con el que trabajó en público. Conoció a Sarah Bernhardt, de quien doña María habló siempre con vehemencia y pasión, y también actuó en público con la genial trágica francesa. Al regresar a España la Guerrero era ya, potencialmente, la más gloriosa de nuestras actrices.

No hubo escollos en su carrera. Fue una actuación rápida, serena, firme, indiscutida.

Con Mario, y con Antonio Vico, en la Comedia, el público madrileño empezó a aclamar y a consagrar a María Guerrero: y cuando Mario formó compañía fue ella la primera actriz. Se hermanaban en la Guerrero la juventud, la belleza, la gracia, el acento dramático, una dicción flexible, clara, purísima; una inteligencia excepcional, y una sensibilidad que transmitía al público, a todos los públicos, cultos o incultos, aristocráticos o populares, la emoción humana de sus personajes. Doña María Guerrero era todo: era la ingenua, era la dama graciosa, era la actriz de soberana belleza, era la trágica.

Estrenó en seguida "Sic vos nos vobis", de José Echegaray; "Realidad", "La loca de la casa", y "La de San Quintín", de Galdós; "La Dolores", de Feliú Codina, y "María Rosa", de Guimerá. Los autores la consideraron ya como intérprete insustituible.

Casó en 10 de enero de 1896 con don Fernando Díaz de Mendoza, con quien ya había trabajado en Madrid. Fue una boda sencilla, que apadrinó el duque de Tamames, y que tuvo como festejo el ensayo habitual. Fue un día como otro cualquiera; por la noche el matrimonio trabajaba en una comedia de Tamayo y Baus, en "Lo positivo".

En el teatro Español lograron sus primeros grandes triunfos; en 1897 hicieron la primera excursión a Buenos Aires, y luego, en el 98, a Francia e Italia. Actuaron en Milán, Turín, Génova, Roma y Pau.

En la memoria de todos está el esplendor que en sus años maduros ha dado doña María Guerrero, con su esposo insigne, al teatro español. Todos recordamos sus temporadas en la Princesa y las noches inolvidables de estreno. No ha habido obra ilustre que no haya pasado por la compañía Díaz de Mendoza.

Doña María y D. Fernando enaltecieron la dramática española y a su servicio pusieron su gusto depurado, su cultura vastísima, que abarcaba a todas las manifestaciones del arte, y su propio divino don artístico.

LA MAÑANA DE HOY

El desfile ante el cadáver.—Otros pormenores

El escenario del teatro de la Princesa, severamente adornado con paños negros, quedó convertido en capilla ardiente. En las primeras horas de la mañana fue trasladado el cadáver desde la cámara mortuoria al escenario.

El cadáver estaba encerrado en una caja de caoba, dejando al descubierto la mirilla de cristal, que dejaba ver el rostro de la insigne actriz.

Desde muy temprano, las calles inmediatas al teatro se encontraban atestadas de público, en espera de que se diera orden de poder ver el cadáver.

A las ocho de la mañana se permitió la entrada del público, que lo hizo ordenadamente, sin necesidad de que intervinieran las fuerzas de Seguridad destacadas para mantener el orden.

Durante el desfile se desarrollaron escenas muy sentimentales. Las mujeres se arrodillaban ante el cadáver, orando y arrojando flores.

Al cadáver le daban guardia, los maceros del Ayuntamiento y Comisiones de la Casa del Pueblo y del Sindicato de Actores, que se relevaban de hora en hora.

La bandera de la Juventud del partido socialista, que había sido regalada por el matrimonio Guerrero-Mendoza, se colocó a los pies del féretro. Con ella será envuelto al trasladarse el cadáver al cementerio.

Las coronas recibidas pasaban de un centenar, llegando incesantemente telegramas de todo el mundo, reflejando la dolorosa impresión que ha causado la desgracia.

De Aviación

La Misión Proust-Gama da por terminado su vuelo

DAKAR, 24.—Los aviones de la Misión Proust-Gama han regresado a esta ciudad, procedentes de Tombuctú y Bamako, dando por terminada la expedición, en la que han recorrido doce mil kilómetros en cincuenta y seis horas de vuelo.

Llegada a Barranquilla BARRANQUILLA (Colombia), 24.—Los aviadores Costes y Le Briz llegaron con novedad a esta ciudad, donde se les ha tributado un recibimiento entusiástico.

Allan Cobham en Abukir ALEJANDRIA, 24.—Sir Allan Cobham ha llegado sin novedad a Abukir.

Homenaje francés a la madre de Lindbergh

NUEVA YORK, 24.—El Consulado de Francia anuncia que el próximo día 25 se entregará a la madre del aviador Lindbergh un libro de felicitaciones autógrafas conmemorando la famosa hazaña de su hijo. El libro contiene cierto número de homenajes de los principales personajes franceses, entre los que figuran el Presidente de la República, M. Gastón Doumergue, y el mariscal Joffre.

El vuelo alrededor del mundo

MELILLA, 24.—Se sabe que en la presente decena irán a los Alcázares el comandante Franco, el capitán Ruiz de Alda y el mecánico Rada para realizar vuelos de entrenamiento para el que han de verificar alrededor del mundo. El comandante Gallarza lo está realizando aquí. A mediados de febrero próximo se retirarán en Melilla los cuatro aviadores.

Parece que en breve marchará una escuadrilla de este territorio a Cabo Juby con objeto de hacer el plano fotográfico de dicho lugar.

Arde un avión Latecoere y un pasajero muere carbonizado

TARRAGONA, 24.—A primera hora de la tarde de ayer llegó la noticia de haber ocurrido un grave accidente de aviación entre Hospitalet del Infante y Atella, a consecuencia del cual había resultado un pasajero muerto y el piloto gravemente herido.

El hecho ocurrió en el kilómetro 239 de la vía férrea de Hospitalet a Atella.

A las diez de la mañana, el avión correo Latecoere que hace el recorrido Toulouse, Rabat, y que había salido a las siete de la mañana de Perpignan con un solo pasajero, y conducido por el piloto Lorenzo Laval, de veintitrés años, residente en Perpignan, al pasar por el sitio indicado tuvo la desgracia de que se incendiara el motor y cayó a tierra en barrena.

El piloto tuvo la serenidad de saltar a tierra antes de que el aparato llegase al suelo. El viajero que ocupaba el otro asiento del avión, menos afortunado, cayó a tierra con el aparato, que al estallar el motor, quedó envuelto en llamas. El pasajero, cuyo nombre ignora el piloto, quedó también envuelto en llamas, y el aviador, al advertir el peligro que corría el viajero, acudió en su auxilio, exponiendo su vida con tal desinterés, que el fuego prendió en sus ropas. En vista de que nada podía hacer por salvar la vida de su compañero de viaje, que se hallaba ya carbonizado, corrió, siempre presa de las llamas, hacia la playa, no sin antes haber caído varias veces, hasta que consiguió meterse en el mar.

Los vecinos de Hospitalet acudieron en auxilio del piloto y le trasladaron en automóvil a Tarragona, en cuyo hospital civil ingresó en grave estado a las tres de la tarde.

Ecos de Londres

El tiempo medio Greenwich, necesario a los navegantes, exploradores, agrimensores y otros, por todo el mundo, será transmitido en el futuro dos veces al día por la estación radiotelefónica de alta potencia de la Administración general de Correos Británicos de Rugby. Todos reconocen en general la necesidad de tal servicio para señalar la hora, y en el pasado se han hecho ciertos esfuerzos para proporcionarlos aunque ninguno de ellos ha tenido mucho éxito. La British Broadcasting Corporation transmite un mensaje telefónico del tiempo a ciertas horas, pero éste es inaudible, en tierras y mares distantes, para todos excepto para los aparatos receptores radiotelefónicos más sensitivos. El nuevo servicio será una gran bendición, especialmente para los navegantes, porque la longitud de un lugar se calcula hallando la diferencia entre el tiempo medio local y el tiempo medio del meridiano tipo; casi todo el mundo acepta como tipo el de Greenwich.

Hasta ahora ha sido costumbre, para vencer esta dificultad, llevar cronómetros ajustados a la hora tipo; o recibir el tiempo medio Greenwich en el momento en que se determina la hora local. Esto no ha sido siempre fácil ni aun para los navegantes; pero para los exploradores o agrimensores ha sido, frecuentemente, imposible. Ahora, se transmitirán los segundos, indicando debidamente los minutos, de la hora media Greenwich, directamente de su punto de origen, cada mañana desde las diez menos cinco (hora tipo) hasta las diez; y cada tarde desde las seis menos cinco hasta las seis. Las letras de llamada de la estación de Rugby son: G. B. R.; y la longitud de onda empleada para estas transmisiones (así como para las de noticias oficiales) es de 18,740 metros.

Todos cuantos posean un aparato receptor de radiotelefonía deben poder recibir las señales de Rugby con poca dificultad, puesto que es la estación transmisora más potente del mundo. Los mensajes de Rugby pueden oírse en casi todos los países.

ANTE TODO LA SEGURIDAD

Se ha formado en Londres una nueva Liga con objeto de conseguir mayor seguridad en las calles de las ciudades británicas y en las carreteras del país. El peligro a que da lugar la congestión de circulación ha conducido ya a la promulgación de mu-

chas leyes y ordenanzas para gobierno de los conductores de vehículos, y en cada ciudad hay avisos públicos previniendo a los caminantes contra la imprudencia y el atollamiento, cuando se mueven entre los vehículos. Se indica ahora, sin embargo, que una asociación voluntaria de todos cuantos viajan, comprometiéndose a tener cuidado no solamente por sí sino por otros, conducirá a una disminución en el número de accidentes causados por la circulación.

La nueva "Liga de Compañerismo de Caminos", aspirará a enseñar a todos respecto en el viajar, y a crear una comunidad de personas que al ir por las carreteras, vayan con precaución y cortesmente. De ella puede formar parte todo el que ande, o monte en animal o en vehículo; y su lema será "juego limpio para todos". Sus estatutos son simplemente una codificación de lo que exige el sentido común para la seguridad y la comodidad de todos, a quienes atañe. Se ruega a los caminantes que hagan uso siempre de las aceras o senderos y de los lugares de refugio de las calles; que escojan lugares seguros para cruzar los caminos cuando la circulación es grande; que se abstengan de correr riesgos innecesarios al subir o apearse de vehículos en movimiento; y que ayuden a los ancianos y desvalidos. También se ruega a los ciclistas y conductores de vehículos de animales, que se atengan a ciertas reglas elementales; y a los conductores de automóviles se les recomienda especialmente que tengan grandísimo cuidado en todo clase de circunstancias.

No hay duda alguna de que la nueva Liga tendrá éxito. Obtendrá de sus asociados palabra de honor; apelará al sentimiento de verdadero deportivismo del pueblo británico y puede que al fin consiga más—desarrollando el espíritu de Juego Limpio en el uso del camino—de lo que han conseguido hasta ahora las ordenanzas y reglamentos legales.

FERROCARRIL SUBTERRANEO PARA CORREOS

Todas cuantas personas vienen a visitar a Londres conocen muy bien la red de ferrocarriles subterráneos para el transporte de pasajeros; pero hay otro ferrocarril "tubo" desconocido casi por completo del público. Se extiende desde la Administración de Correos del distrito del Este, en Whitechapel, hasta la estación de Paddington, a unas siete millas de distancia. Ha sido construido con un fin solamente: al de transportar cartas y paquetes en general. La construcción de este ferrocarril único, comenzó en 1913, pero quedó interrumpida a causa de la guerra. Funciona según el mismo principio que los ferrocarriles subterráneos de Londres, a excepción de que el movimiento de los trenes se gobierna sin conductores. Por sus túneles de nueve pies de diámetro, pasan vagones de cinco pies de alto por trece pies de largo, teniendo cada uno de ellos una capacidad de transporte de cuarenta y cinco toneladas de sacas de correo.

Las sacas se cargan en los vagones por medio de vertederos y se descargan automáticamente por medio de elevadores. El enorme movimiento postal de la semana de Navidades ha demostrado cuán útil es el nuevo "tubo", y el tiempo que ahorra. Cada día desde las ocho de la mañana hasta las once de la noche, se han distribuido por el Este y por el Oeste de Londres, los correos de un tren a otro, todos ellos atestados, a una velocidad que ha sorprendido hasta a aquellos que conocían las posibilidades del ferrocarril.

Hay el proyecto de extenderlo, más adelante, hacia el Norte y hacia el Sur de Londres, y así, dentro de unos o dos años, las autoridades de correos tendrán medios de distribución para poder contender con cualquier caso de necesidad urgente. Este año, nada más que con una pequeña sección de la línea en funcionamiento, se han distribuido treinta mil sacas de correo en menos de cuatro días. La construcción de este ferrocarril ha costado, en total, un millón y medio de libras; pero el ahorro ascenderá a unas 50.000 al año en gastos de explotación solamente, aparte de la comodidad de repartir más animadamente los correos por toda la área de Londres.

GOMA

Hace noventa años que Mr. Thomas Hancock, el primero que tuvo la patente del procedimiento de vulcanización, hizo la primera bota de goma, con goma de Para. Los moldes y placas empleados en estos primeros experimentos han sido expuestos en la feria. En la exposición había un surtido primera exposición pública de la "Institución de la Industria de Goma", inaugurada recientemente en Londres, y han servido para hacer resaltar el progreso enorme que se ha hecho en menos de un siglo. Si bien al principio eran muy pocos los fines para los que se usaba la goma, este material valiosísimo está utilizándose de mil maneras. Aparte de los familiares "macintoshes", botas, sombreros y juguetes, había infinidad de artículos más. Había hueveras, cepillos para las uñas, esterillas para la mesa, floreros, flores y muebles, todos ellos de goma. Una casa amueblada muy conocida, expuso un colchón patentado, hecho de goma esponja. Constaba de cuatro o cinco capas, y por entre ellas había amplios conductos para la circulación del aire.

Estos colchones tienen la ventaja de ser silenciosos y elásticos y parece que en ellos puede descansar mejor que en cualquier otro colchón de los inventados hasta ahora. También pueden limpiarse con facilidad. Muchos expositores presentaron cojines rellenos de goma-esponja, que llamaron considerablemente la atención.

Ahora se está pisando la goma en su estado líquido, en lugar de las tachuelas. Se está fabricando un compuesto de goma para reemplazar al aceite lubricante que se emplea en cojinetes; y también se hacen esterillas de goma, resistentes a los ácidos, que sirven de soportes para las baterías de radiotelefonía.

Toda la exposición ha sido una demostración técnica bastante sorprendente de la infinidad de usos que pueden hacerse de la goma.

Los descubrimientos de Glozel

VICHY, 24.—Dos hombres que estaban trabajando en las cercanías de Glozel han descubierto una gruta de unos 15 metros de ancho por 10 metros y medio de altura.

De Barcelona

Fallecimiento.—Lo que dice el gobernador civil.—Presentación espontánea de un acusado

BARCELONA, 24.—Ha fallecido en esta capital el conocido banquero D. Ruperto Garriga Nougués, que fue alma de las razones sociales Garriga Nougués, Sobrinos y Banca Garriga.

Su muerte ha sido muy sentida. El finado era una de las más relevantes personalidades de la Banca barcelonesa.

También ha fallecido el almirante de la Armada D. Pedro de Mercader, perteneciente a una aristocrática familia de Barcelona.

El general Mercader fue compañero de Isaac Peral, con quien tomó parte en las pruebas de su famoso submarino.

Al recibir el gobernador civil anoche a los periodistas dijo, con motivo del pago del impuesto de Utilidades, que el ministro de Hacienda está dispuesto a aclarar todas las dudas que se ofrezcan y a estudiar las dificultades que se presenten para el cumplimiento del Real decreto de 15 de diciembre, pero siempre a base de que se cumpla lo establecido.

Termino diciendo que el Real decreto afectaba a todos los obreros de España.

Spontáneamente se ha presentado al Juzgado José Martínez, natural de Cartagena, al enterarse de que Pedro Saura había presentado contra él una denuncia acusándole de la muerte de un hijo suyo.

Martínez dijo que conoció a la esposa de Saura, llamada Dolores López Fuertes, por ser paisana suya, y que un hijo del matrimonio de catorce meses falleció de muerte natural sin que él hubiere asistido al entierro.

En cuanto a la conducta de Saura, dijo que era tal que Dolores tuvo que abandonar a su marido y marchar a Cartagena.

Martínez ha presentado varias pruebas de sus afirmaciones.

Accidente de automóvil

BARCELONA, 24.—En el paseo de Pujadas un automóvil atropelló a Manuel Serrano, de sesenta años, y le produjo tan graves heridas que el anciano falleció a poco de ingresar en el hospital Clínico.

Dicen de Tarragona que ayer, a las cuatro de la tarde, en la carretera de Constantí a la capital, el autobús de servicio público atropelló al soldado del regimiento de Almansa José Arana Llobet.

El conductor del autobús, al advertir que marchaba delante un soldado montado en bicicleta, le avisó repentinamente para que le dejase paso, y el soldado, al volver la cabeza, tuvo la desgracia de caer al suelo con la máquina, pasándole entonces por encima de la cabeza el autobús, sin que fuese posible remediar la catástrofe.

LA BOLSA

VALORES PUBLICOS Dia 24

Table with financial data including '100 por 100 perpetuo interior', 'Serie F de 50.000 pesetas nominales', '4 por 100 exterior estampillado', 'Serie E de 25.000 ptas. nominales', 'Serie F de 50.000 ptas. nominales', 'Obligaciones del Tesoro', 'Deuda ferroviaria', 'Ayuntamiento de Madrid', 'Banco Hipotecario de España', 'Acciones. Valores industriales', 'Ferrocarriles', 'Moneda extranjera'.

cieron perdurable los inspiradísimos versos del inmortal poeta sevillano.

Asistieron al acto el temente de alcalde Sr. Zbikewski, en representación del alcalde; una nutrida Comisión del Ateneo con su vicepresidente, D. Modesto Cañal, y numerosísimo público.

Descorrió la cortina que cubría la lápida la esposa del donante de ella y habitante de la casa, D. José Durán, leyéndose primeramente unas cuartillas del Sr. Pérez Vázquez.

A continuación el vicepresidente del Ateneo, D. Modesto Cañal, pronunció un discurso alusivo a Bécquer.

Puso fin a la ceremonia el presidente de la sección de Literatura del Ateneo, don José María Romero Martínez, leyendo una poesía dedicada a Bécquer.

La fachada de la casa se hallaba engalanada y rodeaban el mármol de la lápida guirnaldas de claveles, donados por un popular florero.

Para el día 28 se ha fijado el descubrimiento de una lápida que se colocará en el número 25 de la calle de Claudio Coello, donde murió Bécquer, en memoria del gran poeta.

LAS REPARACIONES

LONDRES, 24.—El "Times" dice que los representantes de las explotaciones carboníferas han resuelto hacer una gestión cerca del Gobierno británico, con motivo de la decisión que se atribuye al Gobierno de Roma de pedir a Alemania entregas más importantes de carbón a título de reparaciones, lo que vendría a agravar la crisis de la industria británica del carbón.

Ya se han presentado y han sido admitidas por el ministerio de Comercio algunas reclamaciones formuladas con este mismo objeto.

El pleito dinástico rumano

Se realizan gestiones para el regreso del príncipe Carlos

PARIS, 24.—El príncipe Stirbey, tantas veces acusado de ser indirectamente responsable de la abdicación del príncipe Carlos de Rumania, es uno de los que ahora favorecen el regreso del príncipe a su Patria.

Se sabe que el príncipe Stirbey está desconocido en esta ciudad, encargado de una misión secreta cerca del príncipe Carlos. Ha visitado a éste en su castillo de Normandía para persuadirle de que vuelva a su Patria.

Interrogado por un reportero de "Internews", el príncipe Stirbey ha manifestado que "la vuelta del príncipe Carlos a Rumania sólo produciría resultados benéficos para su Patria".

La agitación política que actualmente existe en Rumania, aunque no es grave, desaparecería inmediatamente si el príncipe Carlos fuese también nombrado miembro de la Regencia hasta que su hijo llegase a la mayoría de edad.

El príncipe Stirbey cree que, aunque el príncipe Carlos no parece abrigar grandes deseos de ser Rey, seguramente no desatenderá un llamamiento serio del pueblo para que ocupase el Trono de Rumania.

Waldemaras no quiere entablar conversaciones con Pilsudsky

RIGA, 24.—Se afirma que el Gobierno de Lituania se ha negado a establecer un Consulado en esta capital, y que Waldemaras se niega a entablar conversaciones con el mariscal Pilsudsky, diciendo que la única manera de entenderse entre los dos Gobiernos será por mediación de la Sociedad de Naciones.

Espectáculos para mañana

JAI-ALAI.—A las cuatro de la tarde: Primero, a remonte: Salsamendi y Ugarte contra Lasa y Vega. Segundo, a pala: Zubeldia y Lejona contra Gallarta II y Ermúa.

LARA.—A las seis y media y diez y media: Los mosquitos. INFANTA ISABEL.—A las seis y media: Mecachis, qué guapo soy! A las diez y media: Mundo, mundillo.

ESLAVA.—A las seis y cuarto: La Magdalena te guie y Las castigadoras. A las diez y cuarto: La cascada (bañera de moda), estreno. REINA VICTORIA.—A las seis y a las diez y cuarto: Tambor y Cascabel.

COMICO.—A las seis y media: Los lagarteranos. A las diez y media: Solera fina. FUENCARRAL.—A las seis y cuarto: El huésped del Sevillano. A las diez y media: El juramento.

ROMEA.—A las seis y media y diez y media: Conchita Sánchez, Matilde Marzani, Crisálida, Luis Borza, Encarnita Daza, Teresita Andrés, Isabelita Ruiz.

MARAVILLAS.—A las seis y cuarto y diez y media: Noche loca (nueva versión). Éxito enorme de los nuevos cuadros y de todas las atracciones.

CIRCO DE PRICE.—A las diez y cuarto, formidable éxito de la gran compañía de circo. Éxitos grandiosos de los recientes débuts.

BENZO ZINMICO HEROINADO Jarabe Madariaga Especial para la TOS y afecciones CATARRALES y auxiliar eficaz contra la TUBERCULOSIS. EN farmacias y en la del autor. Plaza de la Independencia, 10.—Madrid

ESTE NUMERO HA SIDO VISADO POR LA CENSURA

Los sucesos

Robos con violencia

Por la calle de las Aguas marchaba ayer tarde María Ferro Mejía, de cuarenta y tres años, domiciliada en la calle de San Isidro, número 6, cuando dos individuos le robaron los pendientes que llevaba puestos, valorados en 20 pesetas, y se la acercaron y la sujetaron violentamente causándole lesiones leves.

A los gritos de María los dos individuos huyeron. La modista Fidela Vasco Romo, que vive en la calle de Cartagena, número 49, iba ayer con su madre, y al llegar a la calle de Maldonado, esquina a la de Alcántara, un individuo se la abalanzó al cuello la tiró al suelo y la robó el bolso, en el que llevaba objetos por valor de 50 pesetas. El individuo huyó, naturalmente.

Remedios Rielo Bermúdez, de treinta y cinco años, dueña del estanco establecido en la calle del Desengaño, número 12, ha denunciado que ayer mañana entraron en su establecimiento cuatro individuos, precio de uno de los artículos expuestos en el escaparate, los otros se apoderaron y mientras uno de ellos preguntaba el de sellos por valor de 885,50 pesetas.

SUCESOS DE ULTIMA HORA

Trabajando en Duque de Liria, 5, se produjo lesiones leves Luis Ríos Somolinos, de veinticinco años, domiciliado en Milagrosa, 5.

Por negarse a pagar 28 "beatas" de consumición en el Bar Moderno, sito en Aduana, 5, fué denunciado Flaviano García Pamagua, con domicilio en el paseo de la Florida, "Casa Revertito".

En el Asilo de Vallehermoso se produjo heridas de pronóstico reservado, cuando trabajaba José Bravo Túnex, de treinta y dos años, que vive en Ronda de Toledo, 10.

Al caer desde el corredor de su domicilio, paseo de Extremadura, 5, al piso bajo, se causó lesiones de pronóstico reservado el niño de seis años Lorenzo González Sierrasánchez.

El niño de dos años Manuel Salvia Plaza se cayó casualmente en su domicilio, López de Hoyos, 148, produciéndose lesiones graves.

EN PROVINCIAS

Muerto por un "auto"

ALICANTE, 24.—En Elda, un automóvil arrolló a un niño que jugaba en el lugar donde se estaba celebrando la fiesta de San Antón. El niño quedó muerto en el acto.

Un automóvil contra un árbol. TÚY, 24.—El automóvil de línea que hace el viaje entre Tuy y Vigo, por una falsa maniobra del "chauffeur", chocó contra un árbol. Quedó completamente destrozado. Sólo resultó herido un muchacho que viajaba en el interior.

Arrollado por un autobús. VALENCIA, 24.—Ricardo Cano Sobrino, sargento del regimiento de Infantería de Mallorca, se apeó en marcha de un autobús y fué arrollado.

El hecho ocurrió en la calle Reina, de El Grao. La víctima ingresó en el Hospital Militar en gravísimo estado.

Ferrovioario atropellado

BILBAO, 24.—El tren número 2 de la línea de Santander, al llegar esta mañana a la estación de Basurto, arrolló a un empleado de dicha dependencia llamado Juan Hernández, destruyéndole la pierna derecha. En grave estado ingresó en el Hospital Civil.

Dos heridos en un choque

ZARAGOZA, 24.—En la calle de Miguel Servet chocó un automóvil guiado por su propietario, D. Froilán Gómez, contra un tranvía. El señor Gómez recibió lesiones de escasa importancia, y otras graves, en distintas partes del cuerpo, un amigo que le acompañaba, llamado don Juan Segura Jiménez.

Casa en ruinas

BILBAO, 24.—En el barrio de la Ronda, del término municipal de la Arboleda se incendió la casa propiedad de Miguel Yanguas, que quedó en estado ruinoso.

El santo de S. M. el Rey

El banquete de gala

Poco antes de las nueve, comenzaron a llegar al Palacio las personalidades invitadas por Su Majestad, haciéndolo por la puerta principal de la plaza de la Armería. En la escalera se hallaban formados los palafreneros de las Reales Caballerizas, con sus vistosos trajes de gran gala, y los guardias alabarderos.

Los invitados se reunieron en el salón de Columnas, y a las nueve en punto salieron de la cámara Sus Majestades y Altezas, con los jefes superiores de Palacio y demás personas de su brillante séquito. Su Majestad el Rey, que vestía uniforme de gala de general, con las insignias de capitán general, Toisón de Oro, collar de Carlos III, gran Cruz del Mérito Militar, roja, y banda de la misma, daba el brazo a su augusta madre la Reina doña María Cristina, que se ataviaba con elegantísimo vestido color heliotropo y se adornaba con diadema y joyas de brillantes.

Su Majestad la Reina doña Victoria, que llevaba un lindo vestido blanco bordado con cuentas de cristal y se adornaba con diadema y joyas de aguas marinas, iba del brazo del infante D. Alfonso de Borbón, que vestía uniforme de gala de Húsares de la Princesa y llevaba el Toisón de Oro.

La bellísima hija de los Reyes, infanta doña Beatriz, realizaba su figura con un precioso vestido de tisi de plata con joyas de brillantes, yendo del brazo del infante don Fernando, que vestía uniforme de gala de general. La infanta doña Isabel, con vestido color heliotropo y joyas de brillantes y rubíes, iba del brazo del infante D. Luis Alfonso, y la infanta doña María Luisa, ataviada con elegantísimo vestido azul oscuro y joyas de brillantes, con su hijo el infante

don José Eugenio, que, como su augusto hermano, iba de uniforme de gala de Ingenieros, con insignias de alférez y el Toisón de Oro.

Después de saludar Sus Majestades y Altezas a los invitados, pasaron todos al gran comedor, cuya mesa estaba adornada con grupos de lindas flores.

Los puestos de la mesa eran 92. Asistieron los Reyes, toda la Familia Real, el Gobierno, los capitanes generales, cardenal primado, caballeros del Toisón, los grandes y damas de servicio, las autoridades de Madrid y los jefes palatinos. Después hubo un concierto a cargo de los artistas de la Opera.

Fiesta en el cuartel del regimiento del Rey

Para solemnizar el santo de Su Majestad se celebró ayer una fiesta en el cuartel que ocupa el regimiento Inmemorial del Rey.

El regimiento, constituyendo un batallón con bandera y música, formó en el patio del cuartel en traje de gala. A la solemnidad asistieron todos los oficiales francos de servicio, y fueron invitados todos los jefes y oficiales que han pertenecido al regimiento y se hallan en Madrid.

La guerra fuera de ley

El texto de la respuesta francesa a París, 24.—La respuesta del señor Briand a la última nota del secretario de Estado americano, Sr. Kellogg, publicada ayer, acepta la proposición de los Estados Unidos en el sentido de que el proyectado pacto sea multilateral; pero estima que América debe tener en cuenta que los Estados miembros de la Sociedad de Naciones firmaron en septiembre último una resolución especificando que el acto, condenable como crimen internacional, es la guerra de agresión y recomendando que todos los conflictos o divergencias que pudieran surgir sean resueltos pacíficamente por medio del arbitraje.

El documento en cuestión añade que Francia está dispuesta a secundar los esfuerzos de los Estados Unidos dentro de los límites compatibles con la situación de hecho, derivada de sus obligaciones internacionales, y que acogería gustosa toda indicación susceptible de conciliar la condena absoluta de la guerra con los compromisos y obligaciones contraídos con diversas naciones y con la legítima preocupación de la seguridad respectiva.

Comentarios de la Prensa francesa

PARIS, 24.—Los diarios elogian sin reservas el texto de la respuesta del Sr. Briand a la última nota del Sr. Kellogg, calificando dicho documento de lógico y prudente, al mismo tiempo que hacen observar que sus argumentos son irrefutables.

"Le Matin" ve con satisfacción que en la nota se habla de un modo concreto de la Sociedad de Naciones, y que de este modo se hace entrar en la conversación asunto tan importante como el de las obligaciones y compromisos contraídos mutuamente por los Estados miembros del organismo internacional de Ginebra.

Comentarios de la Prensa alemana

BERLIN, 24.—La Prensa de esta capital, ocupándose de la nota del Sr. Briand contestando a la última del Sr. Kellogg acerca de la ilegalidad de las guerras, dice que, seguramente, constituye ya la terminación de las negociaciones.

Por el contrario, la Prensa francesa cree que las negociaciones relativas a ese asunto van a entrar en una nueva fase.

Vista de una causa por asesinato

CORUNA, 24.—En la Audiencia se vió la causa contra Ricardo Medal y su amante, Pura Pardiñas, por asesinato de Manuel Valiño.

El fiscal pide para los procesados la pena de muerte.

Los hechos ocurrieron en esta capital, y el suceso apasionó al vecindario, por ser el procesado muy conocido.

Asistieron a presenciar la vista ininidad de curiosos, que llenaron por completo la sala. El fiscal afirmó que Medal y Pura fueron en la madrugada de junio último a buscar a Valiño a su casa de la calle de Santiago, para vergarse de la lesión que horas antes causó Valiño a Pura al encontrarla en la calle de Cartuchos.

Valiño salió en paños menores para ver quien llamaba a su casa, y entonces fué agredido por ambos amantes, muriendo a los pocos días a consecuencia de los golpes que le propinaron.

El defensor, D. Manuel Iglesias Corral, afirmó que Valiño perseguía a Pura. Que la lesionó al verla en la calle de Cartuchos, y como Pura tenía ir al lavadero de Parroche de madrugada, pidió a Medal que la acompañara por temor a que se encontrase con Valiño y éste la agrediera.

Al pasar Pura y Ricardo ante el domicilio de Valiño, éste les salió al encuentro y les acometió. Ricardo iba embriagado. Valiño se cayó al suelo y fué la lesión que sufrió al caer la que le causó la muerte.

El fiscal enmendó las conclusiones y pidió catorce años, ocho meses y veintidós días para cada uno de los procesados.

El defensor pidió la absolución. La causa quedó concluida para sentencia.

Ayuntamiento destituido

ALICANTE, 24.—El gobernador interino ha destituido al Ayuntamiento de Villena, a causa de ciertas irregularidades. Han sido nombrados nuevos concejales, entre los cuales figura el abogado D. Alfonso Arenas, que probablemente será designado alcalde.

EN LETONIA

Se presenta ante la Cámara el nuevo Gabinete

RIGA, 24.—La Cámara letona se ha reunido de nuevo, asistiendo a la sesión el nuevo Gabinete, que preside el Sr. Jurashevski. Se presentó una moción de confianza al Gobierno, que fué aprobada por 51 votos contra 46.

AMERICA

La situación en Nicaragua

Frente al esfuerzo militar yanqui, Sandino resiste demodadamente

MANAGUA, 24.—Mil soldados de Infantería de Marina norteamericana salidos ayer de León llegarán en breve a Nueva Segovia (Nicaragua del Norte), donde el general Sandino continúa resistiéndose, a pesar de lo sesfuerzos realizados por las tropas de los Estados Unidos para desalojarle.

Un marino y un soldado norteamericanos asesinan a tres nicaragüenses

MANAGUA, 24.—Cerca de Granada, un marino y un soldado norteamericanos han matado a tiros a tres nicaragüenses, autores de la muerte de un soldado de Infantería de Marina de los Estados Unidos.

Sandino recibe refuerzos

MANAGUA, 24.—Según datos recogidos por el servicio norteamericano de información, parece que el general Sandino ha recibido últimamente refuerzos, procedentes de la parte oriental del país.

Nuevo envío de tropas norteamericanas

MANAGUA, 24.—Se cree que los mil hombres de Infantería de Marina enviados por los Estados Unidos en calidad de refuerzos llegarán a la zona de las hostilidades dentro de unos ocho días.

Unas declaraciones del jefe de los arsenales de Nueva York

LONDRES, 24.—Telegrafían de Washington al "Morning Post" que, en un discurso pronunciado el sábado en Nueva York por el vicealmirante Plunkett, comandante en jefe de los arsenales de Nueva York, después de haber preconizado la necesidad de llevar a cabo por entero el nuevo programa naval proyectado, declaró que, a su juicio, la guerra es actualmente inevitable en un plazo muy corto.

"Estamos hoy más cerca de la guerra que nunca—añadió—, y estoy persuadido de ello, porque proseguimos una política comercial en franca competencia con la de otras naciones, y vamos arrinconando el mercado de éstas cada día más."

Según este despacho, el orador dijo que las anteriores palabras se referían particularmente a Inglaterra, quien, en su opinión, quizá no llegara a declarar la guerra, pero haría que ésta fuera declarada por otra potencia adicta a la Gran Bretaña.

El senador Borah califica esas declaraciones de acto de locura

WASHINGTON, 24.—Las declaraciones atribuidas al comandante en jefe de los arsenales de Nueva York, diciendo que los Estados Unidos se hallan más cerca de la guerra que nunca por el carácter de su política comercial, palabras, que, según el orador, van especialmente dirigidas a la Gran Bretaña (las cuales el almirante Plunkett ha desmentido inmediatamente), han originado una respuesta casi inmediata por parte del senador Borah, quien califica tales declaraciones de verdadero acto de locura, censurando las palabras pronunciadas por un oficial general de Marina que constituyen como una advertencia al mundo, y particularmente, a la Gran Bretaña, para hallarse dispuesto a una nueva guerra, como seguramente han sido interpretadas en el mundo entero, y estimando tales declaraciones perniciosas y peligrosísimas.

El servicio de fronteras en el Brasil

RIOJANEIRO, 24.—El ministro de Relaciones Exteriores, señor Mangabeira, para asegurar el servicio de fronteras, ha adoptado dividir éstas en tres zonas. La primera comprenderá las fronteras de las Guyanas y Venezuela; será mandada por el almirante Ferreira Silva; la segunda, las de Colombia, Perú y Bolivia, al mando de D. Estanislao Luis Bousquet, y la tercera, que será mandada por el mariscal Botafogo, comprenderá las fronteras del Paraguay, Argentina y Uruguay.

Diez millones de pesos para exploraciones

SANTIAGO DE CHILE, 24.—El Gobierno ha otorgado un crédito de diez millones de pesos con destino a la exploración de los pozos petrolíferos recientemente descubiertos al sur de Chile.

Empréstito de consolidación

SANTIAGO DE CHILE, 24.—El Gobierno ha contratado con un Banco norteamericano de Nueva York un empréstito de 41 millones de dólares para consolidar la deuda de los ferrocarriles del Estado.

El temporal en el extranjero

A 53 grados bajo cero en Suecia

ESTOCOLMO, 24.—La temperatura ha descendido en el Norte de Suecia a 53 grados bajo cero. En esta capital se mantiene desde hace días en 20 grados bajo cero.

Las fábricas de aserrar maderas de Vofman han tenido que suspender sus trabajos a consecuencia del frío.

Tempestad en Groenlandia

NUOVA YORK, 24.—Sobre el territorio de Groenlandia se abate una horrible tempestad, acompañada de un violentísimo huracán. El viento ha llegado a alcanzar una velocidad de 200 kilómetros.

Los barcos pequeños que navegan por el Norte del Atlántico se hallan en gravísimo peligro y numerosos transatlánticos se ven obligados a refugiarse en Terranova.

Nieva en Alemania

BERLIN, 24.—Han descargado violentísimos temporales en casi todas las regiones del Norte y del Noroeste de Alemania, habiendo caído abundantes nevadas. En algunos puntos han llegado a registrarse temperaturas hasta de once grados bajo cero.

En Hirschberg, un automóvil fué sor-

prendido por una tempestad de nieve en un paso a nivel, en donde quedó detenido.

En aquellos momentos llegó un expreso, que arrolló al vehículo. De los cuatro viajeros que ocupaban éste, dos resultaron muertos y los otros dos gravemente heridos.

Inundaciones en Escocia

LONDRES, 24.—Un telegrama de Escocia, procedente de Aberdeen, indica que el río Dee, se ha desbordado en casi todo su curso, especialmente en Balmoral y Balbattat.

En Avoine el nivel del río se eleva a cinco metros sobre el ordinario. Las pérdidas son de mucha consideración.

Barcos en peligro

NUOVA YORK, 24.—El paquebote francés "Grase", procedente del Havre, llegó ayer a Nueva York con cuarenta y cinco horas de retraso.

El capitán ha declarado que, desde el 11 de este mes, el barco ha sido juguete de las tempestades, y que el lunes último sufrió los efectos de una horrible tormenta de nieve en la región de los grandes bancos de Terranova.

Se tienen noticias de que el "Mintonka", "Nobet" y "Battin" se hallan igualmente luchando con la tempestad al Norte del Atlántico, y que llegarán a Nueva York con veinticuatro horas de retraso.

La suscripción inglesa

RUGBY, 24.—Parece que el aviso alarmante publicado hace días acerca de las mareas del Támesis no tiene fundamento. Las autoridades han publicado hoy un aviso diciendo que las mareas vivas de ahora no son superiores a las ordinarias y nesta época del año, y que no hay motivo para temer una crecida.

La suscripción abierta por el alcalde de Londres en favor de los perjudicados con las últimas crecidas alcanza ya la suma de 90.000 libras esterlinas.

AL CERRAR

El entierro de doña María Guerrero

Hasta las dos de la tarde continuó el desfile ante el cadáver ascendiendo a varios millares las personas que desfilaron por la capilla ardiente. A dicha hora se cerraron las puertas del teatro de la Princesa, procediéndose a organizar las coronas, que llenaban la sala de butacas y el escenario. Figuraban una de clavetes, enviada por los Reyes; otra, de Linares Rivas, varias de América, entre ellas una monumental de Cuba, y otras de Sociedades obreras, destacando las de los Ayuntamientos de Madrid y Murcia.

Antes de las tres de la tarde comenzaron a acudir personas de todas las clases sociales y comisiones para incorporarse al duelo.

Entre éstas figuraban una de la Casa del Pueblo, nutridísima, y otra, también muy numerosa, de señoritas, de la Facultad de Letras, con estandarte.

A las tres en punto se organiza la comitiva. El féretro, bajado a hombros de varios artistas, es colocado en una carroza-estufa de seis caballos.

La comitiva se organiza, precedida de la Guardia municipal montada. Siguen varios carruajes repletos de coronas, y a continuación va el coche fúnebre, en el que se han colocado las coronas de los Reyes e infantes, la del Ayuntamiento y las de la familia.

Sobre el féretro se coloca un gran ramo de orquídeas, de los hijos de la insigne artista.

La carroza va precedida del clero parroquial de Santa Bárbara.

Se constituyen cuatro presidencias. En la primera figuran el marqués de Torres de Mendoza, en representación de los Reyes; el marqués de Aguilár, en el de la Reina doña Cristina; el Sr. Coello, en nombre de la infanta Isabel; los ayudantes de los infantes, representando a éstos.

En la segunda presidencia van el ministro de Instrucción pública, por el Gobierno; el alcalde, el crítico de arte Sr. Francés y los representantes de varios Circulos y Sociedades.

La tercera presidencia la forman: Benavente, que lleva a su lado a la sobrina de la finada, María Guerrero, y a sus hijos, D. Fernando y D. Carlos. También figura una representación de la Casa del Pueblo.

La cuarta presidencia la forman: Fernández Ardayán, con las artistas Ladrón de Guevara y María Palou y representaciones de los Circulos artísticos.

Después, el acompañamiento del duelo forma una masa compacta, en la que figuran ilustres personalidades, entre ellas el conde de Romanones y muchos ex ministros, ilustres autores, literatos y críticos, imposible de enumerar; personas de la aristocracia y demás clases sociales, incluso la obrera, predominando gentes modestas, sobre todo muchas mujeres. También iban las artistas de todos los teatros y sinnúmero de Comisiones.

Al llegar la comitiva al teatro Infanta Isabel se detuvo, entonándose un responso. Lo mismo ocurrió frente al teatro de Apolo, presentando la calle de Alcalá un aspecto imponente por los millares de personas sumadas al cortejo.

Este volvió a detenerse frente al teatro Español, donde la Banda Municipal ejecutó la "Marcha fúnebre", de Chopin, arrojándose sobre la carroza ininidad de flores.

La comitiva continuó por la calle del Prado hasta Neptuno, despidiéndose allí el duelo oficial.

El desfile duró más de una hora, cortándose sin que hubiesen podido desfilar ante la presidencia el numeroso cortejo que acompañaba el cadáver.

La carroza siguió hasta el cementerio de la Almudena, siguiendo hasta allí millares de personas.

El duelo ha constituido una de las manifestaciones más grandes y populares que se recuerdan desde hace mucho tiempo.

IMPRENTA EDITORIAL ESPAÑA

Minas. I.—Teléfono 54.912

De Marruecos

La visita del Sultán a las ciudades

CASABLANCA, 24.—Continuando su visita a las grandes ciudades de su Imperio, el Sultán ha hecho su entrada triunfal en Mequinez, donde ha sido recibido por las autoridades francesas e indígenas y las delegaciones de las Cofradías. Destacamentos de tropas europeas e indígenas rendían honores y cubrían el trayecto desde la estación hasta el antiguo palacio imperial, hecho construir por Muley Ismael.

El cortejo formó con arreglo al protocolo tradicional. Un gentío inmenso presenció el paso de la comitiva, aclamando estridentemente al joven Soberano.

VARIETADES

Isabelita Ruiz

Ayer reapareció en el teatro Romea la hermosa "estrella" coreográfica Isabelita Ruiz, que tiene el propósito de actuar muy pocos días.

Su presentación constituyó el éxito de siempre y el público premió su trabajo con continuados aplausos.

Isabelita anunció su resolución firme de abandonar el género de las variedades, donde tantos triunfos ha alcanzado, para pasarse definitivamente al de la revista.

Por tanto, éstas serán sus últimas actuaciones como "estrella varietalesca".

Compañía de espectáculos modernos. El viernes debutará en Romea una notable compañía, a base de bellas mujeres, de arte frívolo, de lujo y de música alegre.

Pilar Escuer, la bella tiple, es una de las primeras figuras de la compañía, y Pedro Barreto, el gracioso primer actor, dirigirá la hueste, compuesta de unas segundas tiples, que marean, y de unas bailarinas coloradas.

Lo que prueba que Campúa no se duerme en los laureles.

Estreno en Maravillas

El jueves, por la tarde, tendrá lugar el estreno de la revista "Daddy-Doll", original de Mariño y música de Retana Barta.

En ella las atracciones y la compañía de Maravillas lucirán todo su arte y su belleza. "Daddy-Doll" sólo será puesta en escena por las tardes, continuando por las noches representándose la nueva versión de "Noche loca".

La Empresa ha montado la nueva obra a todo lujo, según costumbre, y el sastré ha hecho verdaderos primores.

Teatro de la Zarzuela

La función anunciada para esta noche se ha suspendido en señal de duelo, por la muerte de María Guerrero.

Mañana se representará la misma ópera, "Los cuentos de Hoffmann", a los nueve y cuarto.

NOTAS DEL DIA

Hoy no hubo despacho de ministros en Palacio.

El Rey salió a las diez de la mañana, dirigiéndose a la Moncloa, donde presidió la sesión de la Junta de la Ciudad Universitaria.

En la reunión se dió cuenta de los donativos hechos por el Sr. Del Amo y del curso de los trabajos, informando D. Florestán Aguilár del resultado de su viaje a América.

Esta mañana se celebró en la Moncloa el acto de colocar la primera piedra del pabellón de Oncología en el Instituto del Cáncer, obra que costea la Diputación provincial.

Al acto asistieron las Reinas, las infantas doña Isabel y doña Luisa el infante don Fernando, el ministro de la Gobernación, las autoridades y diversas personalidades. Bendijo las obras el arzobispo de Valladolid, leyendo el doctor Goyanes unas cuartillas haciendo historia de la formación de la Liga contra el Cáncer y los trabajos realizados con el apoyo entusiasta de la Reina doña Victoria.

Anunció que en la delegación española, en reciente reunión, que tuvo con la francesa, tomó el acuerdo que el primer Congreso internacional de la Liga contra el Cáncer se celebre en Madrid en la próxima primavera.

Luego pronunciaron discursos el presidente de la Diputación y el general Martínez Anido, ensalzando la obra que se realiza bajo la dirección y el patronato de la Reina doña Victoria.

El secretario de la Diputación leyó el acta, que firmaron la Reina y las demás personalidades.

La Reina estuvo examinando los planos del nuevo pabellón, que constará de dos pisos, con cuatro salas.

Ante un grupo de doctores la Reina comunicó que un donante, D. Juan March, ha ofrecido tres millones de pesetas para un Sanatorio de cáncerosos.

Hoy no se celebrará Consejo de ministros, pero los ministros se reunirán antes de finalizar la semana.

Esta noche saldrá el Rey con dirección al Coto de Doñana, donde permanecerá varios días cazando.

Los fondos públicos acusan más firmeza que en la sesión anterior y queda la partida de Interior a 71.45 con ganancia de 25 céntimos.

Los Bancos siguen bien dispuestos, recuperando el Banco de España 2 duros, y queda a 590.

Los ferrocarriles están ofrecidos, como igualmente los Explosivos.

La moneda extranjera acusa alza y pasan de 23 a 23,20 los francos; las libras de 28,45 a 28,80, y los dólares de 5,85 a 5,925.

Anúnciese en este periódico

Editorial España

Especialidad en revistas, diarios y toda clase de impresos. Talleres: MINAS, 1.-POZAS, 2 entresuelo. Teléfono: 54.912

Compañía Valenciana de Vapores Correos de África

SERVICIOS OFICIALES. Correo diario de Málaga para Melilla, de Algeciras para Ceuta, Tánger y Cádiz. Correo quincenal para la costa occidental de Marruecos y Canarias. SERVICIOS COMERCIALES. Línea de cabotaje entre puertos del Mediterráneo. Líneas de gran cabotaje para Francia, Italia e Inglaterra.

Producto de elaboración especial que reúne principios margos y aromáticos de selección, convenientemente asociados con los fosfatos fisiológicos potables, sódico, potásico y ferroso, esenciales al organismo, el VINO TÓNICO FOSFATADO del Dr. MADARIAGA, es agente de singular eficacia para suministrar el suplemento de FOSFORO necesario a los organismos delicados y a los debilitados por enfermedad u otras causas, en los cuales desarrolla, acentuadas energías de regeneradora vitalidad. RECONSTITUYENTE. REMINERALIZADOR. CONVALESCENCIAS, ANEMIA, DEBILIDAD EN TODAS LAS EDADES. EFECTOS NOTABLES CONTRA LAS CEFALALGIAS POST-OPERATORIAS. Dr. Madariaga-Plaza de la Independencia, 10-MADRID. VENTA EN FARMACIAS

Compañía Trasatlántica

Servicios regulares. Línea Norte de España-Cuba-Méjico. El vapor "Cristóbal Colón", saldrá de Bilbao en diciembre, de Santander el 18 para Gijón y de la Coruña el 20. Línea Mediterráneo-Venezuela Colombia-Pacífico. El vapor "Leon XIII", saldrá de Barcelona el día 23 de diciembre para Valencia y Málaga y de Cádiz el 28. Línea Mediterráneo-Argentina. El vapor "Reina Victoria Eugenia", saldrá de Barcelona el día 7 de diciembre para Málaga, y de Cádiz el 10 para Santa Cruz de Tenerife, Río de Janeiro, Montevideo y Buenos Aires. Línea Península-Nueva York. El vapor "Manuel Arnús", saldrá de Barcelona el 27 de diciembre y de Cádiz el 31 para Nueva York. El vapor "San Carlos", saldrá de Barcelona el día 15 de diciembre para Valencia y Alicante y de Cádiz el 28. Servicio tipo Gran Hotel, T. S. H. Radiotelefonía, Capilla, Orquesta, etc. Las comodidades y trato de que disfruta el pasajero, se mantienen a la altura tradicional de la Compañía. También tiene establecida esta Compañía una red de servicios combinados, para los principales puertos del mundo, servidos por líneas regulares. Para informes, en las Oficinas de la Compañía: PLAZA DE MEDINACELI, 8, BARCELONA, y en la Agencia en Madrid: Alcalá, 43.

Tintas MARTZ

Las tintas Martz están adoptadas por los más notables callígrafos, Ministerios, Notarías, Tribunales, civiles y militares, Direcciones generales de Telégrafos, Teléfonos y Alumbrados, y grandes casas comerciales, industriales y de banca, que usan las tintas Martz, colocadas por su autor frente a extrañas colosales que anunciaban no tener rival en España. Variedad completa en tintas para escribir, fijas y de copias; para todos los sistemas de plumas, máquinas y telegrafía. Poligráfica para sacar copias a la gelatina para sellos de goma y metal, de todos los colores. Tinta especial para marcar ropa, tampones nuevos, entintados en todos los colores para máquina de escribir a seis pesetas. Se da tinta a cintas de máquinas usadas a una peseta, y a tampones usados, a tres pesetas. Paquetes de tinta en polvo para oficinas, fija y de copias. Paquete de tinta en polvo para escuelas. Tinta de estarcir para marcar cajas y sacos. Buenos descuentos al comercio. Pídase en todas las papelerías. Despacho al por mayor y menor.

Sociedad General de Industria y Comercio

COMPANIA ANONIMA DOMICILIADA EN BILBAO. Capital: 25.000.000 de pesetas. Fábricas: VIZCAYA (Zuazo, Elorrieta y Gutirribay), SEVILLA (El Empalme), OVIEDO (La Monjoya), MADRID (CARTAGENA, BARCELONA (Badalona), MÁLAGA, CÁDIZ (Aldeamorete) y LISBOA (Trafaria). ACIDOS Y PRODUCTOS QUIMICOS. Superfosfatos de cal, superfosfato de huesos, nitrato de sosa, ácido nítrico, ácido sulfúrico corriente, ácido sulfúrico anhidro, sales de potasa, sulfato de amoníaco, sulfato de sosa, glicerinas, ácido clorhídrico. ABONOS COMPUESTOS y primeras materias para toda clase de cultivos adecuados a todos los terrenos. LABORATORIOS. Para el análisis gratuito y completo de los terrenos y determinación de los mejores abonos. SERVICIO AGRONÓMICO importantísimo para el empleo racional de los abonos, bajo la alta inspección del eminente agrónomo excelentísimo señor don Luis Grandean. AVISO IMPORTANTE. Pídase a la Sociedad la Guía práctica para sacar las muestras de las tierras, a fin de que se pueda determinar cuál es su abono correspondiente. Los pedidos deberán dirigirse a MADRID VILLANUEVA, 11, o al domicilio social Dirección telegráfica: GEINCO.

Diario Universal

PERIODICO LIBERAL Y DE INFORMACION. FLORIDABLANCA, 1. Teléfono 15307. Apartado de Correos, 422. PRECIOS DE SUSCRIPCION. Madrid. Un mes 2 Ptas. Idem, año 24 Ptas. Provincias. Trimestre 6 Ptas. Idem semestre 12 Ptas. Idem año 24 Ptas. Gibraltar. Trimestre 10 Ptas. Idem semestre 20 Ptas. Idem año 40 Ptas. Demás países del Extranjero. Trimestre 15 Ptas. Idem semestre 30 Ptas. Idem año 60 Ptas. PRECIOS DE ANUNCIOS (Por línea). Primera plana (del cuerpo 8) 5,00 Sección de noticias 3,00 Artículos industriales, financieros 3,00 Sección de reclamos 1,50 Cuarta plana (del cuerpo 7) 0,50 Comunicados y sueltos a precios convencionales. ESQUELAS: Precios según catálogo. Venta: Una mano (25 números), 1,75 Número suelto, 10 céntimos, Idem, atrasado del mes, 20 céntimos; de meses anteriores, precios convencionales.

27 Aduana 27. Madrid

Todo pedido vendrá acompañado de su importe y muy buenas referencias en esta plaza. ADVERTENCIA IMPORTANTE. No se hacen remesas menores de 10 pesetas, y no se admiten sellos de Correos.

Novedades publicadas por Renacimiento

Aragón.—"La pervertida". Valle Inclán.—"Retablo, ovaria, injuria, y muerte". M. Prevost.—"Falsa Burguesa". C. Espina.—"Niños desaparecidos". En breve se pondrán a la venta: E. Zamacois.—"Las ratas". Caballero Audaz.—"La buscadora de emociones". José Más.—"La huída".

Sociedad Minera y Metalúrgica de Peñarroya

Fábrica de productos químicos y abonos minerales, apropiados a todos los cultivos. Sulfato de amoníaco. Nitrato de sosa. Sulfato de hierro. Sulfato de cobre. "PENARROYA" - 98 - 98. DIRIJASE TODA LA CORRESPONDENCIA Sociedad Minera y Metalúrgica de Peñarroya Plaza de Cánovas, 4, MADRID. Telegramas: POLLUX. Teléfono 11.607. Apartado de Correos, 314.

PARA HOMBRES. Ayer ventrudo. hoy enjuto. es que uso las fajas de JUSTO. Carmen núm. 10. CORSETERIA.

EL mejor dote que una joven pueda ofrecer al esposo que ha elegido, es una buena salud. Dicen que buena salud vale más que cinco de oro. No se descuiden pues la salud y no se dejen menoscabar por la anemia, clorosis, debilitación general, que tan duramente castigan a las jovencitas y a la mujer durante su juventud. Si el espejo les refleja la imagen de una cara palidecida, con ojeras, mirada apagada, es que tienen ya la sangre empobrecida. Recurran pues sin tardar a las Píldoras Pink que cortarán los progresos del mal y les devolverán la frescura, gracias a sus poderosas propiedades regeneradoras de la sangre y de las fuerzas nerviosas. Recuerden que su salud es la condición primordial de la dicha en el hogar y recuerden también que las Píldoras Pink les salvaguardarán la salud. Píldoras Pink. Hállanse en venta en todas las farmacias al precio de 4 pesetas caja, 21 pesetas las 6 cajas. Las cajas vendidas en España deben llevar exteriormente una etiqueta indicando que contienen un prospecto en lengua española: de no tener esta etiqueta, conviene no aceptarlas.

Sociedad de Altos Hornos de Vizcaya. BILBAO. Fábricas en Baracaldo y Sestao. Lingotes al cost. de calidad superior, para fundiciones y hornos Martin Siemens. Aceros Bessemer y Siemens-Martin, en las dimensiones usuales para el comercio y construcción. Carriles vigoteos, pesados y ligeros, para ferrocarriles, minas y otras industrias. Carriles Phoenix e Irocos, para tranvías eléctricos. Viguerías para toda clase de construcciones. Chapas gruesas y finas. Construcciones de vigas armadas para puentes y edificios. Fabricación especial de hobs de lata. Cubas y bañes galvanizados. Laterías para fábricas de cerveza. Esvaños de hoja de lata para diversas aplicaciones.

Esquelas de defunción y aniversario. Se admiten hasta las TRES de la tarde, en la Administración de este periódico. FLORIDABLANCA, 1.

Bibliotecas públicas de Madrid

Real Academia de la Historia (Leon 21), de tres y media a siete y media. Biblioteca Nacional (Paseo de Recoletos, 20), de ocho a dos: los domingos de diez a una. Archivo Histórico Nacional (Paseo de Recoletos, 20), de ocho a dos. Escuela de Veterinaria (Embajadores, 70), de ocho a dos. Escuela de Arquitectura (Estudios, 1), de ocho a una. Biblioteca popular del distrito de Buenavista (Don Ramón de la Cruz, 60), de seis a diez: los domingos de diez a una. Biblioteca popular del distrito de La Latina (Mayor, 85), de cuatro a diez: los domingos de diez a una. Facultad de Medicina (Atocha, 104), de ocho a dos: los domingos, de diez a doce. Centro de Estudios Históricos (Almagro, 26), de nueve a una y de cuatro a ocho. Biblioteca Popular del distrito del Hospicio (San Oropio, 14), de seis a diez: los domingos, de diez a una. Facultad de Derecho (San Bernardo, 59). Real Conservatorio de Música y Declamación (Biblioteca del), de diez a una. Talleres de la Escuela Industrial (Embajadores, 88), de ocho a dos. Facultad de Farmacia (Farmacia, 2), de nueve a doce y de tres a seis. Biblioteca Popular del distrito de Chamberí (Paseo de Ronda, 2), de cuatro a diez: los domingos, de diez a una. CALDERA DE VAPOR. PATENTE DE INVENCIÓN NUMERO 68.767. THE STIRLING BOILER COMPANY, LIMITED. Se reciben órdenes en Alcalá, 73, principal. Sociedad Española de Construcciones BABCOCK & WILCOX.